

An alle Vorstandsmitglieder QVR  
 Gemeinde- und KantonsrätInnen  
 Kreise 7 und 8  
 sowie weitere interessierte Kreise

**Protokoll**

**Quartierverein Zürich Riesbach**

2. Vorstandssitzung

Dienstag, den 6. Februar 2024, 19:30 im GZ Riesbach

Leitung: Urs Frey

**Vorstandsmitglieder**

Marina Albasini  
 Franz Bartl  
 Steven Baumann  
 Claude Bernaschina  
 Urs Frey  
 Martin Schmid

**Ressort**

Natur, Umwelt und Verkehr  
 Quartierhof Wynegg, Quartierfest  
 Neue Projekte, Medien  
 Finanzen, Mitgliederwesen, Newsletter  
 Präsidium, Wohnen  
 Verkehr, Planung; Alter (a.i.); Protokoll

**Gäste**

Ursina Theus

GZ Riesbach

**Entschuldigt**

Leo Bauer  
 Jessamyn Graves  
 Cathy O'Hare  
 Matthes Schaller

Quartierfest, Junges Riesbach  
 Kinder und Schule  
 Vernetzung, Kinder und Schule  
 Neue Projekte, Medien

Pos.	Was	Verantwortl.
<b>1</b>	<b>Begrüssung und Protokoll</b>	
	Urs Frey eröffnet die Sitzung und begrüsst alle Anwesenden. Die geplante Orientierung über das Projekt «Marina Tiefenbrunnen» wurde verschoben, weil der entsprechende Stadtratsbeschluss noch hängig ist – Termin folgt. In diesem Zusammenhang soll auch das Öffentlichkeitsprinzip für unsere Vorstandssitzungen nochmals besprochen werden (siehe Themenspeicher). Zusätzlicher Traktandenpunkt: Planung der Mitgliederversammlung 2024. Das Protokoll der letzten Sitzung vom 4. Juli 2023 wird gutgeheissen und verdankt.	
<b>2</b>	<b>Ressort-Mitteilungen</b>	
<b>2.1</b>	<b>GZ</b> <i>Riesbach stellt sich vor</i> Die Auswertung zu diesem Anlass wurde vorgenommen. Das OK hat entschieden, einen nächsten Anlass am Donnerstag, den 24. Oktober 2024 durchzuführen.	

Pos.	Was	Verantwortl.
	<p>Die Präsentation von Gewerbe, Parteien, Vereinen hat viele Besucher erfolgreich angesprochen.            Das Aufnehmen von Videosequenzen soll nach Möglichkeit wieder durchgeführt werden. Matthes Schaller soll dazu angefragt werden.            Der Polit-Corner, der Wettbewerb sowie der Apéro fanden guten Anklang.            Über Moderation und die Inhalte des Podiumsgesprächs wird noch entschieden.            Im OK gibt es einen Wechsel: Nathalie Cooke (Reformierte Kirche Riesbach) wird aufhören und Roberta Antoniazzi (Erlöserkirche Riesbach) wird an Stefan Ötterli übergeben.</p> <p><i>Musignacht</i>            «Gucci Panettone» spielen am Mittwoch, den 6. März 2024 auf. Gäste willkommen!</p>	
2.2	<p><b>AG Ukraine</b>            Auf der Wynegg wird jeden Donnerstagabend weiterhin für jeweils 20-30 Personen gekocht. Die Begegnungsgruppe am Nachmittag wurde aber mangels Nachfrage aufgelöst.</p>	
2.3	<p><b>TQW</b>            Die Mitgliederversammlung vom 29. November 2023 fand in Minne statt.</p>	
3	<p><b>Schwerpunktthema «Kontakt, Events, Neue Projekte» (Urs Frey, 15 min)</b>  <i>Kontakt</i>            Diese Quartierzeitung gibt es seit 1982. Sie ist das Aushängeschild des QVR. Abonnenten werden mit einer gedruckten Ausgabe mit Wissenswertem rund um den Riesbach versorgt. Die Ausgaben können zudem von der Website des QVR heruntergeladen werden. Ausrichtung und Organisation werden an wiederkehrenden Retraiten besprochen. So wurde z.B. die Produktions-Idee wie folgt neugestaltet:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Jede Nummer wird durch ein neu zusammengesetztes Team verantwortet.</li> <li>• Es gibt eine Heftverantwortung, welche sich diverse Beiträge, Produktion und die Verteilung der Ausgaben kümmert; eine Themenverantwortung für den jeweiligen Schwerpunkt, sowie eine Layoutverantwortung. Zudem kümmert sich Ueli Meier um die Inserateakquisition.</li> </ul> <p>In diesem Zusammenhang appelliert Urs Frey auch an den Vorstand, wenn es ums Mitdenken bezüglich interessanter Themen oder um die Werbung fürs Kontakt geht. Insbesondere im Layout ruht die Arbeitslast auf zu wenigen Schultern. Weitere kompetente Leute sind gefragt.            Das Kontakt-Team ist als Arbeitsgruppe des QVR organisiert und derzeit durch Urs Frey im Vorstand vertreten.</p> <p>Die nächsten Nummern werden folgenden Themen haben:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Heft 269: Wohnen</li> <li>• Heft 270: See</li> </ul>	

Pos.	Was	Verantwortl.
	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Heft 271: Verkehr</li> <li>• Heft 272: Expats</li> </ul> <p>Damit mit diesem kostbaren Gut sorgfältig umgegangen wird, beschliesst der Vorstand, dass die Auflage des Heftes von 1600 auf neu 1400 Exemplare reduziert werden soll (ev. später auf 1200 Ex).</p> <p><i>Events, neue Projekte</i></p> <p>Das Jahresprogramm des QVR wird in der Regel auf die dritte Vorstandssitzung hin soweit als möglich finalisiert, an der Mitgliederversammlung angesprochen und findet in der Agenda der QVR-Website seinen Niederschlag.</p> <p>Angedachte Anlässe, welche noch nicht im Jahresprogramm aufgeführt sind:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Wasserschutzpolizei</li> <li>• Spaziergang «Blatterwiese» mit Martin Bräker und Urs XXX</li> <li>• Seifenkistenrennen</li> <li>• Quartiersspaziergänge</li> <li>• Quartierführung für Menschen aus aller Welt (der Termin wird auf Samstag, den 2. November 2024 gesetzt)</li> </ul> <p>Auch hier sind Ideen – auch Trittbrettfahrer-Ideen – willkommen!</p>	<p>C. Bernaschina</p> <p>M. Schaller</p>
<b>4</b>	<b>Traktanden</b>	
<b>4.1</b>	<p><b>SBB-Projekt 2.Gleis Tiefenbrunnen: Idee zur Überdeckung der Bahntrasse</b></p> <p>Eine erste Besprechung mit Soraiya und David Spühler, Isabelle Sterchi und Martin Schmid hat am 17. Januar 2024 stattgefunden. Eine nächste Besprechung wird nächstens folgend. Marina Albasini, Margrit Donatz und Regula Hug würden gerne in dieser Gruppe mitwirken.</p> <p>Weiter haben Isabelle Sterchi-Pelizzari und Martin Schmid zusammen mit Balz Bürgisser am 2. Februar 2024 Möglichkeiten besprochen, wie die Stadt via Gemeinderat dazu gebracht werden könnte, der SBB einen entsprechenden Auftrag zu erteilen.</p>	M. Schmid
<b>4.2</b>	<p><b>Metro Bahnhof Tiefenbrunnen – Lengg – Witikon</b></p> <p>Der QVR fordert eine Machbarkeitsstudie hierzu. Mit dem QV Hirslanden und dem QV Witikon wurden zwei weitere betroffene Quartiervereine zum Mitmachen angefragt. Diese werden an ihren kommenden Vorstandssitzungen durch uns orientiert und entscheiden darauf, ob sie sich dieser Forderung anschliessen.</p>	U. Frey
<b>4.3</b>	<p><b>Verödung, Laden- und Restaurantsterben</b></p> <p>Das Restaurant «Schlüssel» wird geschlossen, das Haus renoviert. Nach einer Zwischennutzung ist vorgesehen, die Räumlichkeiten nicht mehr für einen Restaurationsbetrieb zu vermieten.</p> <p>Urs Frey hat dazu einen Kurzbeitrag für Kontakt verfasst sowie einen Brief an Stadtrat Daniel Leupi geschrieben. Mangelnde Planung und das Nichtvorhandensein eines breiter abgestützten Ideenwettbewerbs führen so zur allgemeinen Verödung des Quartiers. Die Antwort von Stadtrat Daniel Leupi steht noch aus.</p>	

Pos.	Was	Verantwortl.
	<p>Die Backbar an der Seefeldstrasse steht als Beispiel, wie es 2005 vorbildlich und sinnvoll ablaufen konnte: Dort wurde eine Petition aufgegleist. Es musste kein Wohnraum geopfert werden und die Bäckerei backt, als eine der wenigen Bäckereien im Quartier, bis heute vor Ort.</p> <p>Urs Frey, Steven Baumann und Franz Bartl bleiben am Thema dran.</p>	<p>U. Frey, S. Baumann, F. Bartl</p>
4.4	<p><b>Ansprechperson Gartentag</b></p> <p>Der Anlass findet am Samstag, den 1. Juni 2024 statt und wird von Luca Brunner (<u>WeinHaus Eidmatt GmbH</u>) organisiert. Es wird beschlossen, diesen Anlass mit dem gleichen Betrag wie in vergangenen Jahren zu unterstützen. Urs Frey berät bei der Organisation.</p>	<p>U. Frey</p>
4.5	<p><b>Kommende Vorstandsthemen</b></p> <p>Offenbar wird durch die Stadt eine Verbindung zwischen dem Botanischen Garten und dem Bürghölzli-Hügel angedacht.</p> <p>Es wird beschlossen, VertreterInnen des Vereins Natur im Siedlungsraum (NIMS) für die Vorstandssitzung vom 7. Mai 2024 einzuladen, um mehr über diese Idee zu erfahren.</p>	<p>U. Frey</p>
4.6	<p><b>Themenspeicher</b></p> <p>Der aktuelle Themenspeicher wurde diskutiert.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>Die AG Verkehr soll sich bei sich bietender Gelegenheit um den Kontakt zum Gewerbe kümmern. Anknüpfungspunkte sind der Quartierblock und Parkplatzfragen.</li> <li>Die Schiffsverbindung Tiefenbrunnen – Wollishofen wird gestrichen.</li> <li>Das «Detto Fatto»-Angebot wird nicht weitergeführt. Allerdings ist der QVR grundsätzlich offen, eine allfällige finanzielle Unterstützung von quartierrelevanten Projekten zu prüfen. Dieses Statement soll auch in den Newsletter kommen.</li> </ul> <p>Aufdatierter Themenspeicher: siehe am Ende dieses Protokolls.</p>	<p>M. Schmid</p> <p>C. Bernaschina</p>
4.7	<p><b>Planung MV 2024</b></p> <p>Der Ablauf ist durch die grundsätzliche Planung gegeben. Es stehen keine Wahlen an.</p> <p>Gewisse Projekte-Ideen bei welchen der QVR federführend ist (wie z.B. die Metro Bahnhof Tiefenbrunnen – Lengg – Witikon) oder unterstützend mitwirkt (wie z.B. die Idee einer Gleisüberdeckung Richtung Bahnhof Tiefenbrunnen) sollen den Mitgliedern – auch über geeignet angebotene Vorinformationen - vorgestellt werden. Dazu müssen die entsprechenden Infos durch die AG Verkehr bereitgestellt werden.</p> <p>In den Einladungen zur MV soll klar sein, wo diese Infos abgegriffen werden können.</p> <p>Ein weiteres Thema, welches an der MV angesprochen werden soll, wird die schleichende Verödung des Quartiers (Laden- und Restaurantsterben) sein.</p>	<p>M. Schmid</p> <p>C. Bernaschina</p>

Pos.	Was	Verantwortl.
	Steven Baumann wird für Speis verantwortlich sein und ab 14 Uhr mit Kochen beginnen. Die Tranksame wird vom GZ bereitgestellt. Die Vorstandsmitglieder helfen beim Auf- und Abbau.	
4.8	<b>Riesbacher Rebmesser</b> Es werden erste Vorschläge eingebracht und besprochen. Fortsetzung in der kommenden Vorstandssitzung.	
5	<b>Varia</b> <i>Neues Archiv</i> Es gibt jetzt Stuhl und Tisch fürs Arbeiten. Franz Bartl hat im Kellerabteil die Fugen abgedichtet, so dass kein Regenwasser mehr hineingelangen kann. Vielen Dank Franz!  <i>Helferfest für Betreiber der QVR-Bar am Seefeldfest</i> Deren Einsatz war in den vergangenen Jahren gross und soll eventuell durch ein kleines Fest honoriert werden.  <i>1. August Feier 2024</i> Rednerin wird Jaqueline Badran sein. Urs Frey wird an den Vorbereitungs-sitzungen mitwirken. Die Präsenz von Vertretern aus dem Vorstand am Anlass selbst ist erwünscht. Mithilfe beim Aufräumen ist erwünscht.	F. Bartl    U. Frey  Alle
	<b>Themenspeicher</b>  <ol style="list-style-type: none"> <li>1. Neuausgabe Quartierfibel</li> <li>2. Riesbach-Stamm reloaded</li> <li>3. Kontakt zum Gewerbe (AG Verkehr, s. oben)</li> <li>4. Was machen andere QV's (Plauderbank Witikon, usw.)?</li> <li>5. Öffentlichkeitsprinzip für unsere Vorstandssitzungen (Kriterien, Regeln, Ausnahmen)</li> </ol>	
	Sitzungsende 21:45 Uhr.  Die nächste Vorstandssitzung am <b>Dienstag, den 5. März 2024 um 19:30 im GZ</b> statt.  Für das Protokoll und mit freundlichem Gruss: Martin Schmid	